

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, lunes 1.º Octubre 1900.

N.º 5.783

## SECCION POLITICA

### Hermosa jornada

¿Qué otro país, en Europa, puede ofrecer el hermoso espectáculo dado por Francia en el brillante banquete de los veinte y tres mil alcaldes, presididos por el primer magistrado de la República francesa?

Estaban representadas en ese banquete todas las regiones de Francia, la mayoría de los municipios de todas categorías, constituyendo un conjunto, una síntesis tan completa y unánime del patriotismo francés y del amor á la democracia y á la República gubernamental y progresiva, como nadie podía imaginarlo.

Hubo en el banquete, cuando el Presidente de la República, en las elocuentes palabras de su discurso, nobles, elevadas, tan sencillas como sinceras, interpretaba los sentimientos de los alcaldes y precisaba los deseos unánimes de la nación, calurosos estallidos de ingenuo entusiasmo, vivas y aplausos ruidosos, que resonaban al compás del sentimiento patriótico y liberal que los dictaba, desbordándose con grave detrimento de las reglas de la etiqueta, rebasando los diques de la afectada conveniencia oficial, apareciendo tan impetuosa la manifestación como el latir de los corazones emocionados que la sentían y expresaban.

La Francia dividida por el «affaire» Dreyfus; la Francia perturbada por el nacionalismo loco y reaccionario; la Francia agitada por los apasionamientos que despierta en todas partes el problema social, desapareció del horizonte visible, vivamente iluminado y decorado por los refulgentes destellos de la libertad y del amor á la patria, producidos por el choque espontáneo de las nobles y humanas pasiones engendradas por el progreso y la moderna civilización.

La Francia una, devota consciente de la revolución y de la democracia; la Francia progresiva, liberal y expansiva apareció condensada en el banquete de los alcaldes y en las calurosas manifestaciones otorgadas por los representantes de los municipios al respetable y digno presidente de la República.

Y desarrollado semejante espectáculo á la sombra augusta del Certámen del trabajo ofrecido al mundo en forma de Exposición Universal.

No resonaron en el banquete gritos de combate, arranques dictados por el coraje en vista del enemigo á quien humillar. Palabras de paz, de armonía y de fraternidad fueron las del Presidente de la República, frases de aliento para todos, conceptos inspirados en miras tan elevadas, que solo habrán humillado á los necios y á los malvados.

Dichosa mil veces esa afortunada democracia francesa, exuberante de buen sentido, tan fácil á la oportunidad, espontánea y sensible á los nobles requerimientos del patriotismo y del progreso en todas las grandes crisis de su agitada historia.

De esa democracia tan activa y tan sensible han salido, y van saliendo, esas brillantes legiones de estadistas, que sin acusar las proporciones del genio que atrae y deslumbra, poseen el don, humano por excelencia, del buen sentido, las revelantes cualidades de un equilibrio moral envidiable, y el don político de saber adecuar las exigencias perentorias del progreso y de la civilización, á ese gubernamentalismo nervioso é inestable del pueblo más espiritual y comunicativo de Europa. ¿En qué país del mundo puede conseguir el jefe del Estado, una manifestación parecida á la tributada á M. Loubet, por los veintitres mil alcaldes de Francia y Argelia reunidos en París, en el banquete del 22 de septiembre? ¿Qué mo-

narca es capaz de sugerir á sus súbditos una tan espontánea y ruidosa manifestación?

Aparte todo interés de clase y de bandería; teniendo en frente al magistrado virtuoso, uno de tantos ciudadanos de la República; sin los aparatos mayestáticos de la realeza; sin los prejuicios de la tradición; sin el escenario ni la magia de los brillantes uniformes y las bandes multicolores y los dorados uniformes que distraen la atención de lo serio, de lo esencial, ha bastado la limpia historia de M. Loubet y su honrada palabra, para hacer vibrar en los corazones la nota del patriotismo y para sugestionar á todos los hombres de bien, al concurso compuesto por franceses dedicados al trabajo, libres de odios y de pequeños rencores, ciudadanos honestos, amantes de la Francia, de esa nación que despertó con sus heroicos entusiasmos á todos los pueblos dormidos, resucitándolos en el seno de la libertad, de la igualdad y de la fraternidad.

Dichoso pueblo, ese pueblo francés, que ha sabido redimirse de sus ingratos tiranos y levantarse de sus espantosas caídas, por la sola virtud de ese patriotismo inagotable y de ese sentimiento liberal, democrático, que ha juntado en los días tristes á todas las almas y á todos los pensamientos en una sola y única aspiración, la grandeza de la Patria.

No mueren jamás los pueblos, cuando azotados por la desgracia y el infortunio, en la espantosa soledad del desastre, se sienten animados por las nobles y desinteresadas pasiones de la justicia y de la libertad, únicas capaces de reintegrarles la posesión del decoro y de la dignidad.

E. C. C.

(La Publicidad.)

## SECCION DE NOTICIAS

### Carta de Madrid

26 de septiembre.

Seis palabras, comunicadas por telégrafo desde Barcelona, han bastado

para darme la noticia, de que en el mismo día en que se ha prohibido en esa la celebración de un meeting republicano, ha salido de Barcelona un montón de peregrinos con dirección á Roma.

Esta doble nueva me encanta, por responder á la característica de los actuales tiempos, los cuales se distinguirán en el porvenir, por su religiosidad, y dígalo si no la carta real dirigida á los prelados, para que en todas las parroquias de la monarquía, se hagan funerales al general Martínez Campos; quién de esta suerte ganará ante Dios, cuanto pudo perder al no querer confesarse con un fraile franciscano.

Como todo cuanto no sea prepararse una segura entrada en el cielo es palarata, compréndese la tarea de esta unión conservadora, que por tener fijos los ojos en la región más allá de las nubes, no quiere ver las asperezas de la vida real y práctica.

Se atrevió con efecto, el Sr. García Alix, á sacar los piés del plato en el particular de la enseñanza de la religión en los Institutos, y hete aquí, que llamado al orden por el confesor de la Reina, ha tenido que modificar sus disposiciones, estableciendo que dicho estudio será obligatorio durante cuatro cursos; es decir, se ha restablecido con creces lo ordenado por el marqués de Pidal.

Item; el servicio interior de las cárceles se entregará de un día á otro á los frailes; de donde el clero mandará en las Cárceles de mujeres y en los Hospitales por medio de las hermanas de la caridad; en las casas de locos y en las de corrigendos, por medio de los capuchinos, en las cárceles y presidios de hombres por no se que frailes, y en la enseñanza por los jesuitas, los escolapios, los agustinos, los maristas y demás turba multa que abriga su cabeza con sucia capucha.

En tanto, los conventos de una y otra orden van haciendo innecesarios una multitud de obreros de los más variados oficios, hasta veinte y tres industrias diferentes ejercen las trinitarias, de un convento de Madrid, por medio de sus asiladas, mantenidas con potaje, vestidas de caridad y cuyos jornales, quedan á favor de su Convento. Merced á las franquicias y facilidades, que este disfruta, ya ha sucedido, que un fabricante de corsés, despidió á sus operarios, por resultarle mucho más barata la mano de obra, encargada á dichas asiladas; las cuales, á fuer de obreras necesitadas, trabajan el hierro crudo que ha de abrigar á la gordiflona ama de huéspedes como el flusísimo vaso que ha de sujetar la morbidez de las cocotas de moda. Yo sé de un convento de París, protegido por los expulsados asuncionistas, cuyas religiosas son verdaderas especialidades para confeccionar camisas de seda, pantalones de volantes y bajos perifollados, de los que tanto consumo se hace en el «Moulin Rouge» y en las «Folies Marigni»: aquí todo se andará.

Y en tanto y puesto que en esta vida terrenal nada vale, ni significa, Silvela ha declarado, que eso de reunir las Cortes no corre prisa; que ahora se procurará hacer los presupuestos y luego, allá dentro de un mes ó algo más, se proveerá.

Por que con motivo de la muerte de Martínez Campos, hay que ver como se compone lo de nombrar presidente del Senado; cuyo puesto se adjudicaría á Polavieja, si no hubiese evidenciado, que en achaques parlamentarios, es un verdadero tonto de capirote.

Y vea V., tan chiquitica es esta unión conservadora, que no tiene de quien echar mano: todos los ministros que saben leer y escribir con mediana corrección están empleados; y el puesto de presidente del Senado exige por lo menos el grado de maestro en artes.

Por eso hay quienes piensan en adjudicárselo á Pidal, que no es senador, pero que á tal fin sería promovido á este cargo. Más como no puede nombrarse á plazo, y se necesitarían algunos días para proclamar á Pidal, no es de creer que se abra el Gobierno á abrir las Cortes sin presidente.

Todo, sin embargo, será que Silvela quiera; que de cosas por el estilo nos hizo Dios.

FELIPE.

(La Publicidad.)

### Congreso Ibero-Americano de la prensa

En el próximo mes de noviembre se reunirá en Madrid la Conferencia ibero-americana de la prensa, en la cual han de solucionarse cuantas cuestiones se hallen relacionadas con el interés de la clase.

Tendrán representación, con voz y voto, en la Conferencia ibero-americana de la prensa, los periódicos diarios que se publican en España, Portugal y la América latina; la tendrán igualmente las revistas ó periódicos que no siendo diarios lleven por lo menos seis meses de publicación.

Cada periódico diario ó no diario ó revista, estará representado por su director ó por un representante especialmente nombrado para el desempeño de esta misión.

He aquí los temas que en la conferencia han de ser discutidos y votados:

1.º Tarjeta de identidad; título infalsificable del periodista, que después de adoptarse por las naciones representadas, tendrá fuerza y validez con carácter de reciprocidad en todas ellas.

2.º Rebajas de tarifas internacionales telegráficas para la prensa.

3.º Rebaja en el transporte internacional de periódicos.

4.º Rebaja de los pasajes por vía marítima y terrestre, para los periodistas.

5.º Adopción de todas las soluciones ya votadas por los Congresos internacionales de la prensa que convengan á los fines de esta conferencia ibero-americana.

Forman la comisión los Sres. Moya presidente, y Villegas, Blanco, Ladevese y Sánchez Huguet, secretarios.

### TELEGRAMAS

#### El Transvaal

Paris 26, 11'50 m.

Está desmentida la internación de

los generales boers Viljoen y Botha en territorio lusitano.

Al contrario se incorporaron en los «commandos» reconcentrados en Petersmaritzburg (?) para organizar la suprema y desesperada resistencia.

#### Inglaterra en España

Madrid 26, 12'15 t.

«El Liberal» ocupándose del peligro de que perdamos parte del territorio nacional dice que Inglaterra tiene en Andalucía, Galicia y Canarias más escuelas é institutos benéficos que España, haciendo así su propaganda.

#### Los planes de Alemania

Paris 26, 7'22 n.

La «Morning Post» de Londres explica los planes del emperador alemán en China, cuya ejecución ha confiado al general de Waldersee.

Asegura que el general exigirá inmediatamente á los representantes del Gobierno chino que entreguen los cinco principales caudillos de los «boxers», á tenor de lo expresado en la circular de Alemania á las demás potencias.

El generalísimo (?) amenazará con el embargo de la escuadra china, si no se atiende á su exigencia.

Además, bará ocupar Alemania sin taranza la desembocadura del río Yang tse, y reivindicará luego el «hinterland», es decir, la faja de territorio interior correspondiente al litoral ocupado.

Como este territorio lo incluya la Gran Bretaña en su esfera de influencia, y además pretende no ceder á nadie la hegemonía en la China propiamente dicha, han causado en Londres honda impresión las revelaciones de la «Morning Post», á pesar de que no tienen aún valor oficial.

De todos modos, la cuestión china se agrava por momentos.

Paris 27.

Telegrafian de Shanghai que el generalísimo Waldersee embargará los viveres que vayan con destino á la corte china.

Además organizará una fuerte expedición militar, cuya consigna terminante será la de apoderarse de la emperatriz muerta ó viva.

Waldersee comenzará sin pérdida de tiempo una campaña de extraordinaria energía.

Madrid 27, 12'15 t.

Una comisión de astrónomos ha visitado al ministro de Instrucción pública, para darle las gracias por su decreto sobre reformas en las Facultades de Ciencias en la parte en que se relaciona con el observatorio de Madrid.

Madrid 27, 12'15 t.

«El Imparcial» publica un nuevo artículo sobre enseñanza, diciendo que hay necesidad de conducir á la juventud española por un camino distinto del de ahora.

#### Silvela dando explicaciones

Madrid 27, 12'15 t.

El señor Silvela hablando de la disposición referente al cese de los generales, jefes y oficiales que se ha laban á sus inmediatas órdenes, la ha explicado diciendo que se encontraba en el ministerio de Marina con nueve generales cuyos servicios no necesitaba y que se trata pues de una medida de orden y organización del ministerio, siendo también justo que á todos alcancen las excedencias.

Madrid 27, 5'15 t.

Huesca.—El Balneario de Panticosa se halla completamente incomuni-

cado por derrumbamiento de un puente en la carretera, cerca de Viescas.

#### Banquete á Paraiso

Zaragoza 27, 12'55 md.

Esta noche se ha celebrado en el Hotel de Europa un banquete en honor de los Sres. Paraiso y Castro.

Se ha visto muy concurrido de amigos adheridos á la Unión Nacional.

A los postres Don Basilio Paraiso ha hecho algunas revelaciones de interés.

Ha dicho que el motivo de su dimisión de la presidencia del directorio no fué consecuencia de la resistencia pasiva, sino de la necesidad de tener independencia para seguir los procedimientos necesarios para implantar el programa de la asamblea de Zaragoza, pues la diferencia de apreciación de algunos elementos del directorio le dió á entender que si no impedían el curso por él deseado, resultaban cuando menos coartadas las facultades que le concedieron en Valladolid.

Calificó de triunfo, en vez de fracaso, la resistencia al pago.

Considera innecesaria la reunión del Directorio, que supone que tendrá lugar en Madrid en fecha próxima.

Se verificará el mitin de Cádiz para que concurren los individuos adheridos á la Unión Nacional. Allí se acordarán los procedimientos que hay que seguir y según ellos se dirigirá un manifiesto á los organismos mercantiles.

El señor Castro ha hecho parecidas declaraciones, proclamando la necesidad de que el señor Paraiso acepte de nuevo la presidencia del partido.

## MAHÓN

El Bien Público del viernes insertó una circular del Gobierno civil de esta provincia que lleva la fecha de 1.º Febrero de 1892, diciendo nuestro colega que la publicaba con el fin de evitar que se extravíe la opinión al apreciar lo ocurrido en el entierro de Villa Carlos.

Hemos leído atentamente la circular, y aparte de algunos disparates y errores que contiene, no hemos sabido descubrir la menor relación entre sus prescripciones y lo ocurrido el día del entierro consabido, por lo cual apreciaríamos al expresado diario que fuera más explícito y que manifestara los puntos que la circular viene á aclarar.

El vapor correo de Valencia no llegó á Palma como debía el viernes 29, y nuestro colega «La Unión Republicana» se queja con razón de que se alteren los itinerarios por los perjuicios que ocasionan la alteración á todo el comercio, pues tales interrupciones se repiten con demasiada frecuencia.

Leemos en los diarios de Palma que el Presidente de la Diputación provincial Sr. Rosselló, ha tenido la atención de mandarle un ejemplar de la comedia «Las Mahonesas» de D. Ramón de la Cruz, escrita con motivo de la conquista de la isla de Menorca ó Mahón y rendición de su castillo y fuertes por las armas de Su Magestad en el año 1782.

El Sr. Rosselló no ha tenido igual

atención con los periódicos de Menorca, al menos EL LIBERAL no la ha recibido, y parecemos que por tratarse de una comedia que á Menorca se refiere, debiera el Sr. Presidente de la Diputación ser tan atento con nosotros que con los diarios palmeños.

Sin embargo, la comedia obra en poder de nuestro director y á cualquiera de nuestros abonados que desee leerla le será facilitada gustosamente.

El ilustrado autor de «Juan José», D. Joaquín Dicenta, se halla en Palma desde el miércoles último.

Desearíamos que hiciera extensiva su visita á esta ciudad, para tener el gusto de estrechar su mano.

El casino «El Consey» convoca á sus afiliados á junta general extraordinaria para el viernes 5 de los corrientes á las nueve de la noche, con objeto de tratar sobre las funciones que han de tener lugar en su salón-teatro en la próxima temporada de invierno.

Después del paro general en la fábrica «Industrial Mahonesa» que ha durado unas tres semanas, ha vuelto á reanudar hoy sus faenas, si bien solo en una sección de los telares. Hacemos votos para que en breve vuelva á ocupar todo el resto de sus obreros, para que puedan atender á sus necesidades, pues era el único estipendio con que contaban para ello.

El vapor inglés «St. Gottard» que fondeó en este Lazareto para efectuar prácticas sanitarias por su procedencia de Glasgow, ha sido despachado para la mar después de quedar listo de aquellas.

Desde hoy hasta el último día del próximo mes de Noviembre deberán revistarse en nuestras Casas Consistoriales todos los reclutas de reemplazos anteriores que permanezcan en sus casas, conforme previene la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército.

Con las formalidades de costumbre y si se quiere con algo más de esplendor que en años anteriores, ha tenido lugar esta mañana en el salón de actos de nuestro Instituto, el muy solemne de apertura del Curso académico de 1900 á 1901 y para el cual habíamos sido invitados.

A la hora fijada de antemano ocupó la presidencia el Sr. Alcalde don Guillermo Pons Alzina, declarando abierta la sesión, leyéndose acto seguido por el secretario del establecimiento Sr. Pons Alzina, la Memoria acostumbrada procediendo luego al reparto de premios á los alumnos, que eran llamados individualmente, los cuales recibían el diploma de manos del Sr. Alcalde, terminando el acto tras breves palabras de este último, alusivas al objeto por que estaban congregados.

Asistían además como invitados, una numerosa comisión del elemento militar, presidida por el señor coronel D. Juan Bosch, y otra del clero, y algunas más distinguidas personas de esta población, no faltando tampoco el bello sexo que también estaba representado.

Todos los concurrentes fueron después agasajados con un ligero refres-

co, debido á la galantería del Sr. Director y Claustro de catedráticos en aquel centro docente.

Durante la ceremonia de la apertura de curso, la música militar colocada en la entrada de la planta baja del edificio, dejó oír selectas piezas de su vasto repertorio.

De un lamentable suceso ocurrido esta noche última tenemos que dar cuenta á nuestros lectores. Retirábanse de un baile habido en el anejo pueblo de San Luis dos jóvenes residentes en uno de las compañías de que aquel se compone, cuando al hallar se junto al sitio llamado *S' Uestrá*, les pareció oír pasos acelerados y al volverse para ver quien se acercaba sonó una detonación, exclamando en seguida uno de los dos jóvenes me han herido. De donde salió el disparo lo ignoramos, pero se nos ha dicho que el que iba detrás de aquellos es capó en seguida al sonar el tiro sin que pudieran conocerlo. La herida recibida en un brazo efecto de la perdigonada recibida, ha sido curada por el médico titular del pueblo, aun cuando creemos que no reviste gravedad.

Apenas ha tenido conocimiento de ello la guardia civil de este puesto, ha empezado á practicar diligencias para descubrir al autor de tal hazaña.

Otra vez se ha subido el tabaco en las Expendedurías, sino que ahora se ha hecho á la sordina, pues nadie se había apercibido de ello, hasta anoche que á cosa de las once se practicó un aforo en aquellas, de las existencias de las dos clases que se han aumentado el precio, que son:

Hebra común que valia 0'40 pesetas, costará desde hoy 0'45 pesetas.

Especial suave que valia 0'20 costará desde hoy 0'23 pesetas.

Con que ya lo saben los fumadores, después de la mala calidad del tabaco, les viene encima el aumento de precio. Lo mejor sería que todos nos dejáramos de fumar y sintáramos á la poderosa y privilegiada compañía explotadora, que tan fácilmente y hacendoso tiene el modo con que resarcirse del quebranto experimentado estos días en sus acciones.

**ALARMA INMOTIVADA.** Lo fué sin duda la que hubo anoche á eso de las doce de la misma, en la casa de la calle de las Moreras donde se halla instalada la sociedad «Paz y Trabajo», pues al matrimonio que reside en la misma les pareció oír ruido en el interior de aquella. Avisados los serenos y después de un minucioso registro en todas las dependencias de la casa, resultó que no hallaron á nadie, ni cosa alguna á fallar, de modo que no fué más que una alucinación de los que la habitan.

Más vale así.

Numeroso pasaje fué el que embarcó ayer el vapor correo; tanto es así, que se agotaron todos los camarotes de sus camaros y hasta hubo que ocupar los sofás de los salones respectivos, provisionalmente transformados para poder atender á la demanda de los pasajeros salidos para Alcudia y Barcelona.

Ayer ingresaron en detenidos dos mozalbetes, por haber hecho algunas tropelías en la vía pública.

Muy bien hecho, lo que deseamos

es que se haga otro tanto con una catterva de grandullones, que á diario se reúnen en el paseo de la Miranda, después de la comida, y cuando no saben que hacer, suelen apedrear á los transeúntes pacíficos, que se ven privados á causa de ello, á sentarse en aquel sitio.

Se quejan algunas personas de que les han quitado más de una vez el bozal á perros de su propiedad. Llamamos sobre ello la atención de quien corresponda, para que castigue cual se merece al que se coja *infraganti* en tan *divertida* tarea.

Nuestro estimado amigo D. Francisco Montolio, pasó ayer mañana por el sentimiento de ver morir á uno de sus tiernos hijos, preciosa criatura, arrebatada al cariño de sus padres en los albores de la vida.

La conducción del cadáver al cementerio, que tuvo lugar á las cinco y media de la tarde, fué una manifestación de duelo, pues además de las nutridas comisiones que asistieron en representación de los Centros republicanos y de otras entidades, así como de la Sociedad femenina progresiva, hicieron lo propio un numerosísimo concurso de amigos particulares demostrando todos con ello al amigo Montolio, las simpatías á que se ha hecho acreedor.

Le deseamos la resignación que en tales casos se necesita, para pasar por la dura prueba de perder á un ser querido.

El «Boletín Oficial» de la provincia pública en su número del martes el pliego de condiciones bajo las cuales el Ayuntamiento de Palma, adjudicará en pública subasta, el día 31 de Octubre próximo, la instalación, entretenimiento y consumo de sesenta lámparas eléctricas le arco voltáico y su ampliación á ciento veinte lámparas en el caso que sea conveniente extender el servicio.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 22.500 pesetas.

La «Gaceta» del día 24 del actual publica una Real orden del ministerio de Instrucción Pública, anulando la convocatoria para la provisión por traslado de una cátedra de Matemáticas en el Instituto de Reus.

Un telegrama de «La Última Hora» dice:

La Reina ha firmado un real decreto nombrando una comisión calificadora de Instrucción pública. Ha nombrado presidente de la misma al señor Azcarate, vocales á D. Matías Barrio y Mier, D. Ignacio Bolívar, D. Antonio Sánchez Moguel, D. Faustino Alvarez Manzano, D. Joaquín Fernandez Prida y D. Ismael Calvo secretario á don José Luis Retortillo.

De «La Última Hora» del 28:

**El alumbrado eléctrico en Palma**

Decididamente la instalación del alumbrado eléctrico en esta ciudad será pronto un hecho, no ya porque el ayuntamiento haya anunciado una subasta á la que según parece concurrirán muchos postores, sino porque de todos modos la casa que representa D. Pedro de A. Borrás está decidida á establecer una fábrica de electricidad en la calle de la Industria del arrabal de Santa Catalina y para ello espera solamente la autorización del ayuntamiento y la liberación de los arbitrios por ocupación de la vía pública con postes y cables.

Esta fábrica se dedicará con preferencia á suministrar fuerza motriz para las industrias mecánicas, sin rehusar tampoco la explotación del alumbrado de los tranvías eléctricos, pues se tiene el proyecto de establecer una línea de estos entre Palma y los caseríos circunvecinos.

Además en el Ayuntamiento se sabe que la casa Bagge que tiene instalados en Barcelona y Madrid los tranvías eléctricos se propone hacer igual instalación en esta ciudad y tomar parte en la subasta del alumbrado público; y nosotros sabemos que á esta subasta concurrirán también otros postores de Palma y de Barcelona, por lo cual no es aventurado suponer que al fin contará nuestra capital con el adelanto de la electricidad, tan vulgarizado ya fuera de aquí.

El periódico «El País» dice que el cadáver del general Martínez Campos puede ser objeto de las críticas de la prensa porque pertenece ya á la historia.

A la Historia incumbe—prosigue—la tarea de juzgar al soldado, al político y al patriota.

Afirma que mantiene en todas sus partes las campañas que en diversas ocasiones ha sostenido contra el general.

Esto no obsta para que reconozca que fué un hombre honrado, un militar valiente y un político sincero.

—En otro artículo de su número de hoy dice el citado periódico que la república sucederá al señor Silvela.

Añade que los que componen la Unión Nacional son en su mayor parte republicanos, y cree que han realizado un acto de suma importancia adhiriéndose al señor Romero Robledo.

Pregunta á éste si se atrevería á hacer economías hasta llegar á la cifra de 100 millones que figuran en el programa de la Unión Nacional.

Entiende que es necesaria una revuelta de la Nación contra el Estado, del arado contra el fusil, de la blusa y la levita contra el uniforme.

**Casino El Consey**

Se convoca junta general extraordinaria para el viernes próximo día 4 á las nueve de la noche al objeto de dar cuenta la Directiva á los socios de las gestiones practicadas sobre espectáculos para la temporada teatral que se acerca.

Mahón 30 Septiembre 1900.—El Secretario—Gabriel Coll.

**SECCION OFICIAL**

**Alcaldía de Mahón**

Para el día tres del corriente á las doce de su mañana está convocada la Junta municipal á fin de acordar y aprobar los medios de cubrir el cupo de consumos de esta Ciudad en el año 1901.

Si no se reuniese número suficiente de vocales para tomar acuerdo queda desde luego convocada nueva sesión para el 5 del actual á igual hora en cuyo día se tomarán acuerdos, sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley municipal.

Mahón 1.º de Octubre de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

**Crónica marítima**

**CAPITANÍA DE PUERTO**

**Buques entrados**

Día 30

De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón» capitán D. Bernardo Cabot,

con 21 tripulantes, pasaje, efectos y balija.

Día 29

De Glasgow vapor inglés «San Gotardo», cap. Mr. Menciari, con 21 tripulantes y carbón.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 30, 7'30 m.

El Sr. Gasset ha salido para Ciudad Real.

El viernes próximo habrá Consejo de ministros.

Uno de los destacamentos americanos que se hallan en Filipinas de operaciones ha sido completamente derrotado por los naturales del país.

El emperador de la China ha publicado un edicto en el que expresa su agradecimiento al zar de Rusia por haber hecho retirar sus tropas de Pekín.

Madrid 30, 11'15 m.

Siguen las tormentas en el Alto Aragón.

En el medio día de Francia se han dejado sentir terribles tempestades. El Loire y el Garone se han desbordado produciendo grandes inundaciones que han hecho mucho daño especialmente á los viñedos.

Madrid 30, 12 m.

El gobierno de Rusia desmiente oficialmente que se proponga apoderarse de la Manchuria.

El generalísimo Roberts ha telegrafado al Rey de Portugal felicitándole por el día de su santo.

Madrid 1.º Octubre

El Sr. Pidal llegará á esta capital el miércoles pues las Cortes deben abrirse á mediados del mes de Octubre. Una vez en Madrid se tratará de la cuestión palpitante que es la de las presidencias del Congreso y del Senado. Créese sin embargo, que él continuará al frente del Congreso.

Madrid 1.º, 8 m.

El ministro de Turquía en Madrid ha declarado por medio de la agencia Fabra que había retirado la dimisión.

Han sido entregados al ministro de Hacienda los presupuestos de guerra, marina y gobernación. Se dice que solo serán autorizados los aumentos de gastos más indispensables.

Madrid 1.º 10 m.

El general Waldersée llegó á Taku el miércoles último dando inmediatamente principio á sus expediciones.

Un telegrama de Petersburgo anuncia que la legación rusa ha sido trasladada por orden del Emperador desde Pekín á Tien-Tsin.

Madrid 1.º, 10'13 m.

En Zaragoza un grupo de chiquillos apedreó los escaparates de las tiendas de ultramarinos rompiendo todos los cristales, terminando el alboroto con el cierre general de tiendas.

Hasta el regreso de la Corte no se acordará la provisión de los altos puestos parlamentarios.

Telegrafar de Londres que el Gobierno de S. M. Británica, en recompensa á los servicios prestados al reino, ha nombrado al general Roberts comandante en jefe de todo el ejército inglés.

**Telegramas de «La Marítima»**

Barcelona 1, 8 m.

Fondeado «Menorquin» á las seis media sin novedad, muy buena travesía.—Ginart.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 2 Martes

Los Angeles de la Guardia y San Saturnio.

Salte el Sol á las 5'55 —Pónese á las 5'45.

Luna: Sale 12'6 T.—Pónese 9'43 N.

**Banco Hispano Colonial**

**Comisión en Mahón**

**Conversión de las Deudas Coloniales**

En cumplimiento de las instrucciones recibidas de dicho Banco para la conversión de los Billetes Cuba. am. bas emisiones, y Obligaciones Filipinas series A y B en renta perpétua interior al 4 p.º, tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores tenedores de aquellos valores en esta Isla que deseen convertirlos, que desde 1.º de Octubre próximo pueden presentarlos en el despacho del in-

frascito, Infanta 24, todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde, donde tendrá lugar la conversión por cuenta del Banco Hispano Colonial.

Mahón 24 Septiembre 1900.  
El Comisionado.—Juan Tallavil.

**Banco de Mahón**

**COTIZACIONES LOCALES**

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	40'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	88'00
Maquinista Naval	00'00	00'00
Oblig. municipales	67'00	00'00

Mahón 28 Septiembre 1900.

**BUÑUELOS**

Los habrá todos los domingos y días festivos, en Villacarlos calle de la Iglesia n.º 42—Bollería Mahonesa de Bernardo Pons.

**VARIEDADES**

La duquesa de York, esposa del presunto heredero de la corona de Inglaterra, se encontró hace poco como huésped en el célebre castillo de Edenhall, propiedad de sir Richard Musgraves. En esta ocasión y como obsequio á tan elevada dama, se halló espuesto en el gran «hall» del castillo la legendaria copa de cristal, talisman de la familia Musgraves.

Hace muchos centenares de años que la tal copa fué regalada á uno de los antepasados del actual poseedor con la indicación de que de su conservación habian de depender la dicha y la conservación de la noble familia. Y es un hecho que á través de los siglos los diferentes miembros de la familia Musgraves han conservado la fe en esta predicción, cuidando celosamente de la copa de «la dicha de Edenhall».

Hace algunos decenios que la familia ha creído prudente confiar la custodia de este talisman al Banco de Inglaterra, en cuyos subterráneos queda encerrada la caja de hierro que le sirve de estuche. Únicamente en ocasiones importantísimas, como últimamente la visita de la duquesa de York, se traslada la caja con suma precaución al castillo, donde queda

espuesta la copa debajo de un cilindro de grueso cristal, que á su vez está rodeado de una tela metálica y además custodiada día y noche por dos servidores de la casa.

**SEÑAS MORTALES**

Un mal pintor retrató  
Al violinista Garrido.  
Y por más que se esmeró,  
El retrato resultó  
Sin pizca de parecido.

Un hijo del retratado,  
Que es un tonto rematado  
Como no ha habido ni habrá,  
Miró al cuadro, y de contado  
Dijo gritando:—¡Papá!

Quedo el pintor engreido;  
Pero el padre, enfurecido,  
Preguntó á su benjamín:  
—¿En qué, di, lo has conocido?—  
Y contestó:—¡En el violín!

CARLOS CANO.

Aquí yace sepultado,  
Junto al cristal de esta fuente,  
Un tabernero eminente  
En darnos el vino aguado.  
Plata esta fuente le dió,  
Que él supo en oro tornar,  
Y así aun muerto quiso estar  
Con la que le enriqueció.

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

**Anuncios**

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

**El Mechero Auer acaba de obtener el GRAN PREMIO en la Exposición de París y su inventor la Medalla de oro.**

Los Mecheros n.º 0 ó sean los nuevos Bees Bijoux consumen 45 litros de gas por hora y dan una fuerza luminica de 25 bujías

Los	n.º 1	—	—	60	y	35 bujías.
Los	n.º 1 y medio	—	—	70	y	40
Los	n.º 2	—	—	100	y	60
Los	n.º 3	—	—	125	y	120

Unicos puntos de venta en esta ciudad, calle Nueva 17 y 19 y Prieto y Caules esquina á Cifuentes 162.

Desconfiar de las imitaciones y exigir la Marca de Fábrica en los mecheros, manguitos y tubos. --- Precio fijo y mas económico que los imitados.

**FARMACIA DEL DR. CASASA**

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Píldoras orientales**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se des... al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentifrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.